
Proverbios 5 
  

Prepárate para tu hogar 

  

En varias ocasiones vamos a ver que en Proverbios una de las principales problemáticas del mundo 

y sobre todo de los jóvenes, es la cuestión de la inmoralidad sexual.  Precisamente el siguiente 

Proverbio trata de este tema.   

  

Un ave hembra que próximamente va a tener a sus polluelos tiene que prepararse con tiempo para 
ese importante evento y en ése sentido tiene que tener un tiempo previo para preparar el nido; de la 
misma manera, nuestros hijos también tienen que prepararse para el hogar que van a tener.  
  

En una ocasión una persona le preguntó a un rabino ¿Desde cuándo tengo que preparar a mis hijos 
a cerca del matrimonio, el hogar, el sexo etc.? El rabino le contestó: desde que tú eres adolecente, 
desde esa edad tienes que prepararte no solo para formar tu hogar, sino que tienes que prepararte 
para enseñarles a tus hijos cómo formar su hogar. Estoy seguro que a muchos de nosotros que somos 
padres, nos hubiera encantado recibir ésta instrucción desde antes de casarnos, pero ahora tenemos 
la oportunidad de hacer lo correcto con nuestros propios hijos a la edad de su adolescencia;  

  

1 Hijo mío, está atento a mi sabiduría,  
Y a mi inteligencia inclina tu oído,…  

  

Según algunos rabinos y algunos comentaristas, éste fue un proverbio que recibió el rey Salomón, es 
decir, que éstas son las palabras del rey David y que su hijo Salomón solo transcribió esto, sin 
embargo, aunque David esté dando éstos consejos, por supuesto que son consejos de Dios.  
  

¿Tú crees que David tenía experiencias en relación al tema del adulterio? Claro que sí, entonces es un 
hecho que sabía de lo que estaba hablando ya que él mismo cometió adulterio con Betsabé;  

  

2 Para que guardes consejo,  
Y tus labios conserven la ciencia…  

  

Hemos hablado en otros proverbios de la palabra ciencia y tiene que ver con la palabra 
discernimiento, es decir, hacer diferencia entre el bien y el mal, así que el consejo consiste en que el 
hijo escuche las palabras de su padre porque en la juventud no se tiene mucho discernimiento, un 
joven no sabe distinguir a una mujer buena de una un mujer que le puede llevar por un camino 
equivocado, de modo que en el caso de los varones jóvenes es muy conveniente que antes de entrar 
en contacto con mujeres jóvenes, que escuchen los consejos de sus papás y de esa manera van a cuidar 
lo que dicen y su manera de pensar y el proverbio nos dice específicamente en qué área;  

  

3 Porque los labios de la mujer extraña destilan miel,…  
  

La palabra extraña en hebreo tiene que ver con dos tipos de mujeres, una, la mujer ajena, la mujer 
que no te pertenece, la mujer que es esposa de otro como en el caso de Betsabé que fue esposa de 
Urías. Pero también la palabra extraña tiene que ver con una mujer que no es de tu misma fe, una 
mujer que no está en pacto con tu Dios, nuestros hijos entraron en pacto con el Dios de Israel, son 
discípulos de Yeshúa, por tanto una mujer extraña, que no es de la misma fe es una mujer que no está 
en pacto con el Dios de Abraham, Isaac y Jacob, es una mujer no kosher, una mujer no permitida.  
  

La analogía de la miel con la mujer extraña o prohibida tiene que ver con el hecho de que te puedes 
comer la miel pero no te puedes comer la abeja; lo que destila de una mujer prohibida puede ser 
bueno y no tiene nada de malo, una mujer así puede decirle a nuestros hijos que son muy guapos, 



que son muy inteligentes, etc. Y esas palabras los van a alegrar, pues bien, esas palabras en sí no 
tienen nada de malo pero vienen de una fuente prohibida, ya sea porque no está en tu pacto o porque 
es la mujer de alguien más por estar casada; nuestros hijos tienen que tener cuidado de las palabras 
de una mujer así y lo más recomendable es que ni siquiera escuchen esas palabras porque si empiezan 
a escuchar esas palabras, su corazón comenzará a inclinarse hacia esa persona;  
 

  

Y su paladar es más blando que el aceite;…  
  

Nuestros hijos pueden sentir que las palabras de una mujer extraña, que no está en pacto son muy 
suaves pero tienen que tener mucho cuidado porque su tono de voz es muy suave. En la juventud 
nuestros hijos están en una etapa de peligro porque empiezan a desarrollar su personalidad, están en 
la edad en que quieren tomar sus propias decisiones, es una época difícil ya que quieren tomar 
decisiones distintas de las de sus padres y entonces se presenta un contraste ya que mientras en sus 
casas nuestros hijos están tratando de tomar decisiones propias sin tener éxito porque tienen que 
respetar la autoridad de sus padres, por otro lado en la escuela alguna muchachita les puede hablar 
con mucha dulzura y es obvio que una jovencita les hable así porque como dice el dicho: “el interés 
tiene pies” las muchachitas andan interesadas y de manera natural comienza una etapa hormonal en 
el cuerpo que se comienza a preparar para la reproducción, así que por éste proceso químico las 
mujeres y los muchachos comienzan a querer llamar la atención, de manera que cuando una 
muchacha les sonríe a nuestros hijos, van a sentir que les hormiguea el estómago, de modo que tienen 
que tener mucho cuidado si de quien vienen esas palabras dulces son de una persona atractiva que 
no es una muchachita kosher. Es en ésos casos que es mejor escuchar el consejo de David que cayó 
en ése error, ya que la consecuencia de que David haya caído en ése error fueron muchos problemas, 
se reveló su hijo Absalón y se murió; está escrito que el profeta le dijo que la espada no se apartaría 
de su hogar por lo que hizo.  
  

Ese riesgo es en la época de solteros de nuestros hijos, pero no crean que se va a acabar cuando se 
casen, sino que también van a venir problemas en el sentido de que va a haber mujeres que te hablen 
bonito. ¿Qué creen que pasaría si una mujer todo el tiempo se la pasa quejándose de su esposo, que 
se la pasa hablando mal de él que todo el tiempo tiene una cara de amargada, etc.? Cuando en 
contraste el esposo se va a la oficina y ve a mujeres muy arregladas y que le dicen al hombre muchos 
elogios y le dan un trato más que cordial y amable, eso representa una tentación muy grande, sin 
embargo, debemos de tener cuidado porque cuando ya estamos casados todas las mujeres son 
prohibidas para nosotros y solamente tenemos a una mujer permitida y esa es nuestra esposa.  
  

Es por ello que no se recomienda que hombres aconsejen a mujeres, sobre todo si son casados porque 
en dichas circunstancias de consejería se crea un lazo emocional, por eso la biblia dice que las mujeres 
maduras les den consejos a las mujeres más jóvenes;  
Ciencia:   Discernimiento del bien y el mal.   
  
Como mujer extraña podemos tomar el ejemplo de las vivencias en una oficina.  La dinámica que en 
ocasiones se da entre compañeros de trabajo de sexos opuestos.  Con facilidad se puede caer en el 
engaño al convivir diariamente, que el varón se sienta alagado cuando una compañera de trabajo 
constantemente le repite que es una persona especial y que siente admiración por él…  Esto 
alimentará su ego.  Lo mismo aplica a la inversa, de hombre a mujer. 

  

4 Mas su fin es amargo como el ajenjo,  
Agudo como espada de dos filos…  

  

Al principio es como miel pero al final es amargo; la alegoría de la espada de dos filos tiene que ver 
con el hecho de que te daña en dos sentidos, es decir, una relación prohibida te va a dañar no solo en 
ésta vida sino en la vida por venir, en ése sentido ¿Crees que valdría la pena arriesgar tu vida eterna 



por un momento de gusto? Lo peor es que inmediatamente de que pase ese momentito de placer, vas 
a sentir una amargura muy grande por haber tenido una relación prohibida que va a traer 
consecuencias de ahí en adelante porque también de esa relación puede surgir un hijo ilegítimo y una 
serie de cosas de las que a continuación se van a comenzar a exponer:  

  

5 Sus pies descienden a la muerte; Sus pasos conducen al Seol.  

6 Sus caminos son inestables; no los conocerás,…  
  

Se está hablando de una mujer que ya te estuvo coqueteando y en el caso de una mujer casada por 
ejemplo, ¿Crees que eres la única persona a la que le está coqueteando? Por supuesto que también le 
coquetea a muchos otros, una muchachita que aún no está casada pero que anda de coqueta vistiendo 
muy seductora etc. ¿Crees que eres el único al que le está seduciendo? Claro que no pues lo hace con 
cualquiera; cuando dice la escritura que sus caminos no los conocerás se refiere a que una persona 
que es muy coqueta es una persona muy inestable, de manera que es terrible que te llegues a 
involucrar con una mujer inestable y lo peor de todo es que vas a sufrir muchísimo porque no vas a 
tener paz por los celos al pensar que ésa persona te va a ser infiel y puede estar con otro y es terrible 
ese sentimiento;  

  

Si no considerares el camino de vida…  
  

Si nuestros hijos no consideran el camino de la Toráh, los mandamientos y los consejos de sus papás, 
entonces van a sufrir graves consecuencias. 
 Seol:   Infierno.  
  

 

7 Ahora pues, hijos, oídme,  
Y no os apartéis de las razones de mi boca.  

8 Aleja de ella tu camino,  
Y no te acerques a la puerta de su casa;…  

  

No te pongas a conversar con una mujer así porque te va a enlazar, que nuestros hijos nunca digan 
que van en busca de tentaciones para vencerlas porque se van a caer, el más fuerte cae y el ejemplo 
más claro es el de Sansón quien era muy fuerte y estaba consagrado a Dios pero cayó en los brazos de 
Dalila, mejor es echarse a correr para no complicársela;  

  

9 Para que no des a los extraños tu honor,  
Y tus años al cruel;  

10 No sea que extraños se sacien de tu fuerza,  
Y tus trabajos estén en casa del extraño;  

11 Y gimas al final,  
Cuando se consuma tu carne y tu cuerpo,  

 
Una de las consecuencias que trae el que el varón inconforme en su hogar va y busca aceptación en 
otro lugar, sería el tener que llevar a cabo arduas jornadas de trabajo, quizá conseguir un segundo o 
tercer empleo para tener la posibilidad de sostener más de una familia…  
Por otro lado, en la actualidad existe infinidad de información respecto a enfermedades venéreas que 
son consecuencia de una vida descuidada en el ámbito sexual.    

 

12 Y digas: ¡Cómo aborrecí el consejo,  
Y mi corazón menospreció la reprensión;  

13 No oí la voz de los que me instruían,  
Y a los que me enseñaban no incliné mi oído!  



14 Casi en todo mal he estado,  
En medio de la sociedad y de la congregación…  

  

Un ejemplo muy claro de alguien que sufrió estas consecuencias fue Sansón, quien terminó en la 
cárcel y ciego, a Sansón le fascinaban las mujeres y eso es normal, la mujer es una creación de Dios y 
son hermosas, sin embargo, nuestros hijos deben consagrarse para la que va a ser su esposa, desde 
jóvenes deben reservar sus ojos para la que va a ser su mujer, por eso es importante que cuiden todo 
lo que ven en la computadora y lo que vean en los celulares de otros amigos, tienen que guardar sus 
ojos de estar viendo mujeres, porque esas imágenes que ven se van a quedar gravadas en su memoria, 
hay una frase que dice así:  
  

“La imagen que tú ves ya no la puedes des-ver”  

  

Una vez que una imagen se registra en tu memoria ya no la puedes sacar de ahí y es por eso que ahora 
es un peligro los celulares porque se pudiera pensar que no tiene nada de malo pero nuestros hijos 
están en una edad en la que no falta el clásico muchachito que trae imágenes de mujeres desnudas 
en su teléfono celular. Dios dijo de Job que era un hombre justo, recto, temeroso de Dios y apartado 
del mal porque Job dijo que había hecho pacto con sus ojos en el sentido de no mirar a una mujer 
que no fuera su esposa y aunque nuestros hijos aún no tienen esposa lo cierto es que la van a tener, 
así que desde ahora deben reservar sus ojos para mirar solo a la que va a ser su esposa porque si en 
sus mentes se comienzan a gravan imágenes de mujeres muy guapas totalmente maquilladas y con 
efectos de imágenes que por supuesto presentan a mujeres que no tienen una belleza natural, el 
problema es que cuando llegue el momento en que ya estén con sus esposas y que las vean sin 
maquillaje o en la mañana cuando se van despertando y si nuestros hijos van a tener en su mente las 
imágenes de todas esas mujeres que vieron lo que va a suceder es que van a comenzar a comparar, 
eso fue lo que le paso a Sansón, su debilidad fueron sus ojos y se los sacaron y terminó sirviendo a los 
enemigos, a los filisteos que solo lo querían derrotar, usaron a una carnada para acabar con sus 
fuerzas, así es el yetzer hará (inclinación al mal). Si nuestros hijos son instruidos en la Palabra de 
Dios ellos tendrán un gran potencial de ser usados por Dios, pero uno de los objetivos de la 
inclinación al mal para quitarlos del propósito de sus vidas van a ser las mujeres, así que tienen que 
cuidarse de eso, Pablo le dijo a Timoteo: “Cuídate de las pasiones de la juventud” entonces, que 
nuestros hijos esperen, que tengan paciencia y a su debido tiempo, Dios les va a dar a su mujer idónea 
que les va a ayudar en el llamado que nuestros hijos tienen pero es importante que no se enfoquen 
en la hermosura externa; hay otro proverbio que dice que la hermosura física es vana porque es 
pasajera, pero la mujer que teme al Señor, esa será alabada.  
  

Entonces hasta aquí se le dice a nuestros hijos que se cuiden porque al final van a perder el fruto de 
su trabajo, muchos esposos por errores de su juventud ahora están pasando por crisis económicas, 
tienen dos casas que mantener y muchísimos problemas. Nuestros hijos podrían terminar siendo 
consumidos emocional y físicamente por esas malas decisiones.  
Después de caer en el error es cuando nos percatamos de él y empiezan a surgir los sentimientos de 
culpabilidad y arrepentimiento. 
  

Hasta aquí se nos dan advertencias y en adelante concluye el proverbio con las soluciones;  
  

15 Bebe el agua de tu misma cisterna,  
Y los raudales de tu propio pozo…  

  

Tu misma cisterna y tu pozo es tu esposa;  
  

16 ¿Se derramarán tus fuentes por las calles, Y tus corrientes de aguas por las plazas?  

17 Sean para ti solo,  



Y no para los extraños contigo…  
  

Sáciate con tu esposa, conténtate para tu esposa, prepárate para tu esposa, aquí se les habla a nuestros 
hijos como si ya tuvieran esposa porque en el plano eterno, en la dimensión de Dios nuestros hijos 
ya tienen esposa, es por eso que se les dice: “sáciate con tu propia esposa” y como todavía no la 
conocen, entonces se tienen que mantener puros, vírgenes para ésa persona, que guarden sus ojos, 
sus labios, sus manos, que guarden todo su cuerpo consagrándolo para las que van a ser sus esposas, 
que el día que estén en la ceremonia de boda, que le digan a la que va a ser su esposa: “Te amé antes 
de conocerte y por eso me conservé puro para ti”. ¿Existirá un mejor regalo de bodas que eso?   

  

18 Sea bendito tu manantial,…  
  

Que sus hogares sean benditos, que sean kosher, ¿Para qué tener relaciones prohibidas? Mejor que 
tengan relaciones bendecidas por Dios;  
 

  

Y alégrate con la mujer de tu juventud,  
Aquí el mensaje aplica tanto para el esposo como para la esposa.   
Para el esposo recomienda que solo tenga ojos para su mujer.  Pero también aplica para la mujer, el 
que busque siempre satisfacer a su esposo.  Es ilógico cuando una mujer se arregla solo cuando va a 
salir fuera de casa y estando en casa no lo haga, cuando es el marido al primero que hay que satisfacer.  
También en este proverbio menciona que el esposo se satisfaga en todo tiempo con su mujer.  De 
hecho la palabra ‘caricias’ en el original se refiere a ‘pechos’.  La manera en que Dios nos conformó 
implica cierto funcionamiento de nuestro organismo que requiere ser atendido, hablando 
hormonalmente.  Existen emociones que el ser humanos busca satisfacer, sin embargo aquí Dios nos 
instruye a que lo hagamos dentro del vínculo del matrimonio.  De hecho en el nuevo testamento existe 
un versículo que hace referencia a esto…  
 1ª Corintios  
7:8 Digo, pues, a los solteros y a las viudas, que bueno les fuera quedarse como yo;   
7:9 pero si no tienen don de continencia, cásense, pues mejor es casarse que estarse quemando. 

 

19 Como cierva amada y graciosa gacela.  
Sus caricias te satisfagan en todo tiempo,…  

  

 

Éste lenguaje que se nos presenta en éste proverbio nos hace entender que Dios no nos prohíbe hablar 
de sexo con nuestros hijos, está prohibido en ciertas circunstancias, el sexo está prohibido para los 
solteros, para los casados el sexo fuera del matrimonio, pero el sexo es algo creado por Dios, la 
relación entre un hombre y una mujer, los besos las caricias etc. y es necesario que nosotros hablemos 
con nuestros hijos de esto porque por donde estén verán a gente que se está besando y llegará el 
momento en que nuestros hijos quieran probar eso, Dios creó la relación entre hombre y mujer pero 
nuestros hijos tienen que esperar el tiempo sin que desperdicien su fuerza en algo que Dios no tiene 
creado para ellos, se tienen que esperar a que sea en su manantial, con la pareja con que se van a 
deleitar y que será una bendición, que al terminar no lloren arrepentidos preguntándose ¿por qué lo 
hicieron? sino que al terminar digan: ¡Gracias¡ Padre, ¡Bendito seas! Entonces conocerán nuestros 
hijos que Dios nos dio un regalo maravilloso al hombre y la mujer.  
  

Después de haber comido un buen chuleton de carne hasta saciarnos, si nos invitan a McDonald’s 
¿querremos ir? Claro que no. Un principio para los matrimonios es el siguiente: Una mamá produce 
leche mientras el bebé se está amamantando, pero cuando la mamá le deja de dar de comer al bebé 
la mamá deja de producir leche; en el matrimonio es lo mismo en el caso de las caricias de los pechos, 
mientras que los hombres estemos promoviendo de amor de cariño de necesitar a nuestras esposas, 
de pasar tiempo con ellas, van a producir todo ese afecto, todas esas caricias, en el momento en que 



te despegas de ella, que ya no les hacemos caso, que ya no estamos saciándonos con nuestras esposas 
sino que andas buscando saciarte con otras mujeres, ella va a dejar de producir deleite para ti. Así 
que es muy importante saciarnos con nuestras mujeres, deleitarnos con ellas.  
  

Nuestros hijos tienen que aprender desde ahora que tienen que dedicarles tiempo a las mujeres que 
ellos amen porque vale la pena, que ni su trabajo, ni todas las ocupaciones que pudieran tener, les 
hagan llegar a sus casas sin dedicarles tiempo a sus esposas y deleitarse con la mujer que ellos amen;   

  

Y en su amor recréate siempre…  
  

Juega y disfruta con el amor de tu mujer, recréate con el amor de tu mujer. A Dios le gusta que nos 
deleitemos en las caricias y que nos la pasemos increíble con nuestras mujeres. Todo lo que el mundo 
les enseñe a nuestros hijos mediante las películas es puro show, pura fantasía;  

  

20 ¿Y por qué, hijo mío, andarás ciego con la mujer ajena, Y abrazarás el seno de la extraña?  

21 Porque los caminos del hombre están ante los ojos del Señor,  
Y él considera todas sus veredas…  

  

Dios nos va a estar observando cómo nos comportamos con las mujeres, así que nuestros hijos y 
nosotros los padres debemos tener mucho cuidado;  

  

22 Prenderán al impío sus propias iniquidades,  
Y retenido será con las cuerdas de su pecado…  

  

Tarde o temprano el que peca en ésta área va a caer enlazado, va a quedar preso de eso;  
  

23 El morirá por falta de corrección,  
Y errará por lo inmenso de su locura…  

  

Como nosotros no queremos que nuestros hijos mueran por falta de corrección y como no queremos 
que cometan errores por locuras debido a una vida loca, es por eso que tenemos que darles a nuestros 
hijos corrección. Que Dios les ayude a nuestros hijos a poner en práctica todos éstos principios.  
  

Un hombre soltero que piense que puede confiar en su propio juicio para encontrar a 
su pareja está muy equivocado, incluso si lograra toda la información posible sobre 
la mujer que le interesa, nunca podrá saber si el alma detrás de la máscara de carne 
y hueso es la verdadera alma gemela que a él le corresponde…  

Es decir que por más que le trates de ver a una mujer, el alma no la puedes ver, de manera que se 
necesita la guía departe de Dios.  

A partir de cómo le encontró pareja a Isaac nuestro patriarca podemos recibir 
consejos valiosos para la búsqueda de pareja:  

1.- Vaya con Dios.- Cuando Abraham envió a su siervo Eliezer a que encontrara pareja 
para su hijo Isaac, le dijo: Hashem, Dios del cielo enviará a su ángel delante de ti, es 
decir, Abraham le prometió a Eliezer que recibiría ayuda divina en la búsqueda de 
una buena y digna esposa para Isaac ya que el Creador es el único que sabe con 
certeza quién es la pareja indicada para cada persona, lo más importante al buscar 
pareja es pedirle a Dios que ayude a encontrarla…  

De modo que a partir de que nuestros hijos escuchen o lean éste mensaje, todos los días en su oración 
personal tienen que empezar a orar por sus parejas, orando que no se equivoquen al elegir pareja, 



sabiendo que las mujeres que se encuentran fuera de su elección son las mujeres prohibidas, las que 
no se encuentran en pacto con el Dios de Abraham, Isaac y Jacob.  

Cuando Eliezer se fue a cumplir con su misión primero oró y recién entonces empezó 
a actuar…  

Antes de siquiera empezar a buscar primero oró;  
A partir de esto aprendemos que hay que anteceder la plegaria a la acción, es decir, 
que antes de llamar a los casamenteros, a los amigos y conocidos para que nos ayuden 
a encontrar pareja debemos orar y pedirle a Hashem que es quien elige a todas las 
parejas que confiera la mejor según la raíz de nuestra alma.   

El hombre ve a los ojos.- Ya que para encontrar pareja no podemos confiar más que 
en Hashem, el hombre debe entregarse completamente a Él con plena confianza y no 
depender de sus propias impresiones o juicio, pues el hombre ve lo que está delante de 
él…  

El hombre ve con sus ojos las apariencias, lo exterior;  

Mientras que Hashem ve el corazón (1ª. Samuel 16:7) por lo tanto debe recurrir al 
Creador y pedirle que le guie y le conduzca por el camino hacia su boda y aún más 
allá, por eso debería orar así:  
 Amo del universo, solo tú sabes quién es mi verdadera pareja y yo confío solo en ti, 
Por favor permíteme encontrar a mi destinada pareja sin confusiones ni 
complicaciones.  
 
Sin duda, con una oración de éste tipo Dios le llevará fácilmente hacia la verdadera 
pareja y sobre esto dijo el rey David: Dichoso es el hombre que ha puesto su confianza 
en Hashem, y lo repite en muchos versículos más.  
  

Antes de cada encuentro o cita con una candidata potencial, hay que pedirle a Dios el 
casamiento principal…  
  

Esto de las citas es mejor no tener citas a solas, es mejor conocer a la persona en citas con amigos, 
que la estés observando con otras personas y así se van a empezar a dar una cierta idea de cómo son 
las candidatas.  
  

Que Dios nos ayude a tener los ojos para poder reconocer al cónyuge, (pareja) y poder 
reconocerla sin la menor duda ni miedo y así dirá:  
  

Padre Misericordioso, Por favor compadécete de mí y ayúdame a alcanzar la correcta 
dirección de ésta cita; Hashem, tú sabes que yo carezco de los medios para tomar una 
decisión tan crucial, por lo tanto, me dirijo a ti para dirección y protección, por favor, 
oh Dios no me dejes solo, ayúdame y muéstrame qué es lo correcto para mí, qué debo 
decir y cómo debo comportarme, infunde en mi corazón la decisión correcta… Y así de 
deben de rendir más oraciones detalladas que ayudarán a lo largo de la búsqueda. 
 

Preparando el terreno:  
  

Que el proceso de los encuentros vaya sobre ruedas y en forma rápida…  
  



Es decir, que no te tardes tanto como tres años en decidir, como es el caso de las personas que llevan 
dos, tres, cuatro años y no se deciden, aquí nos aconsejan que en pocos encuentros tomen la decisión, 
continúa el libro:  
  

Porque entre más tardas en decidir, te confundes, de modo que se debe orar para que 
la decisión se tome clara y rápidamente, para que tengan una boda pacífica, un 
Shalom Bait (Paz en el hogar), una buena economía, que sepas donde vivir, que los 
familiares de ella y tus familiares se lleven bien…  
  

Imagínate que vas a tener una fiesta en tu casa y van a estar los familiares de ella y resulta que no hay 
buena relación con tus familiares, eso sería terrible, entonces tienes que empezar a orar para que 
entre los familiares se lleven bien, que se respeten, que se ayuden, etc.   
  

Otra razón de oración es para que tenga buenos rasgos de carácter…  
  

Los elementos que Eliezer tuvo que considerar para encontrar una buena esposa con rasgos de 
carácter, fue que fuera una mujer servicial, nuestros hijos tienen que buscar a una mujer que sea 
servicial. Si por error elijes a una esposa que no tenga compasión por los demás y deseo de servir a 
los demás, será un desastre si fuera el caso que tienen el llamado para servir en el ministerio, así que 
la mujer que elijan tiene que ser una mujer compasiva, humilde y servicial. Continúa el libro:  
  

Aunque el hombre deba hacer todo lo posible para casarse con una mujer de buen 
carácter, no debe por otra parte engañarse pensando que se casa con la mujer 
perfecta ya que ésta simplemente no existe, hay que saber que toda persona posee 
todo tipo de fallas y carencias, así como cada uno sabe que no es perfecto, del mismo 
modo tampoco su cónyuge lo es y justamente en esto consiste el propósito del 
matrimonio, aprender a convivir con amor y ayudarse el uno al otro a perfeccionarse, 
mejorar el carácter no es algo que sucede de un día para otro y aunque uno invierta 
mucho esfuerzo, oraciones y estudio, éste es un proceso lento y gradual que exige 
mucho esmero, por lo tanto, lo primero que el marido debe aprender es a convivir con 
los defectos de su esposa, siempre debe concentrarse en sus virtudes y en el hecho de 
que sus defectos no tienen ningún valor en comparación con las maravillosas virtudes 
que posee…  
  

Y la conclusión es que debe amar a su mujer profundamente tal como es, enfocarse en las virtudes y 
no en los defectos;  
  

El futuro marido debe recordar que casarse implica un gran esfuerzo, que hasta 
ahora vivía en la casa de sus padres y no le exigían mucho, sino que lo mimaban y lo 
entendían o tal vez vivía en un marco muy diferente, por ejemplo en una residencia 
universitaria, lo cual no exige demasiado apego emocional o responsabilidad mutua, 
en éste marco, cualquier persona con mínima capacidad de ajuste social puede 
arreglárselas, pero después del casamiento el verdadero trabajo de la vida comienza, 
te casaste para comenzar a trabajar sobre ti mismo, nunca lo olvides…  
  

Si nosotros como padres les responsabilizamos a nuestros hijos con actividades en casa, es porque si 
nuestros hijos no adquieren esos hábitos de orden por muy pequeños que sean, cuando se casen 
tendrán muchísimos problemas con sus esposas. Deshacer un hábito es muy difícil, de modo que si 
nuestros hijos se acostumbran a ser limpios, ordenados, serviciales, etc. lo más seguro es que sus 
esposas lo valoren y lo van a apreciar y en ése sentido nuestro hijos van a ser de los pocos de entre la 
gran multitud que van a ser disciplinados porque la mayoría de la gente no tiene éste tipo de 
educación, de manera que si nuestros hijos se acostumbran a tener éste tipo de detalles, van a ser 
distinguidos entre la mayoría;  



  

Por otro lado en el libro se nos aconseja a no ser arrogantes, puede llegar el momento en que nuestros 
hijos se vean al espejo y piensen que son muy guapos y que son muy inteligentes y que tienen muchos 
atributos y el peligro de esto es que ellos mismos se comiencen a crear sus expectativas en el sentido 
de que se merecen una “súper mujer”, el libro dice así:  
  

Es fundamental que el soltero no sea ni orgulloso ni demasiado quisquilloso 
(exigente). El hombre soltero con el ego inflado piensa que él es algo especial y que 
necesita una mujer igual a él, que posea todas las virtudes existentes, entonces lo que 
ocurre es que cada una de las candidatas que conoce no es suficientemente buena para 
él, el tiempo pasa y desperdicia los mejores años de su vida buscando a esa mujer que 
sea realmente digna de él aunque ella es el mero producto de su imaginación, los años 
siguen pasando y él se transforma en un manojo de nervios hasta que al final sin 
ninguna otra mejor opción se casa con cualquiera…  
  

La verdad es que nuestros hijos tienen que entender que no tienen que ser orgullosos ni buscar a la 
mujer perfecta, sino que con que sepan que son mujeres dignas de arrepentimiento, que hacen 
teshuvá, que den frutos de arrepentimiento y que vean que son discípulas de Yeshúa, ya con eso 
tienen bastante garantía, ya lo demás vendrá ya con el tiempo.  
  

Por último, en el libro se nos habla acerca de lo que va a suceder en la ceremonia de bodas, porque si 
nuestros hijos saben lo que va a suceder en la ceremonia de bodas y entienden los simbolismos de la 
ceremonia de bodas, prácticamente ya están preparados para el matrimonio;  
  

Instrucciones para el futuro esposo.  
  

Prepárate para la vida.- El primer y principal consejo para una exitosa y bella vida 
matrimonial con Shalom Bait, (Paz en el hogar) es la preparación, ésta es una regla 
que se aplica a todos los ámbitos de la vida, una buena preparación es la mejor 
garantía para el éxito y en especial cuando se trata de algo tan importante que tu vida 
depende de ello como es el tema de la paz en el hogar, en cualquier campo en el que el 
comportamiento de una persona afecte a su prójimo como por ejemplo, conducir un 
automóvil, practicar el ser abogado, la medicina, o incluso ser estilista, uno tiene que 
estudiar la teoría, adquirir la práctica y tener experiencia como interno o suplente…  
  

Es decir, si tú quieres aprender a manejar tienes que tomar un curso para poder adquirir tu licencia;  
  

Recién entonces uno puede recibir una licencia, ¡Qué sorprendente que precisamente 
cuando se trata del matrimonio, que es un tema tan importante y que tiene tantas 
repercusiones tanto en el individuo como en toda la sociedad, la gente simplemente 
vaya y se case sin estudiar antes cuales son las obligaciones que eso implica y a qué 
desafíos va a tener que hacer frente y sin orar antes para vivir en paz con su cónyuge…  
  

De la misma manera que por ley se necesita una licencia para poder conducir un vehículo, de ésa 
misma manera se debería extender una licencia para poderse casar, una vez que se haya tomado un 
curso intensivo dado la importancia y repercusiones en la sociedad y en el mundo que conlleva el 
matrimonio;  
  

¿Qué esperar el día de la boda?  
  

El día de la boda, antes de llegar a la jupá es muy importante que sepas exactamente 
qué es lo que está a punto de sucederte, cómo debes conducirte, en qué debes poner el 
énfasis, cuál es el orden del rito de la boda, las ceremonias y qué significa cada uno de 



ellos porque las costumbres de la víspera de la boda contienen un profundo 
significado.  
  

1ª. Etapa:  
  

La ketubah.- Cuando el novio firma el documento de la Ketubah, tiene que saber que 
está firmando un contrato y que su firma lo obliga a cumplir con todo lo que está ahí 
escrito. Cuando el novio sabe cuáles son sus obligaciones como marido, eso le 
ahorrará muchísimas dificultades y problemas en la vida matrimonial, muchos de los 
sufrimientos que tiene la gente casada se debe a que no cumple con lo que está escrito 
en la Ketubah, y en el cielo son muy estrictos en ése sentido ya que el novio firmó ese 
documento comprometiéndose a cumplir con ciertas obligaciones y después no las 
cumple y ni siquiera es consciente de cuáles son.  
  

La ketubah fue escrita en arameo, es un documento que fue escrito por rabinos con mucha 
experiencia en temas de matrimonios y ellos redactaron el texto de la Ketubah con el propósito de 
que si tú cumples lo que firmas tengas Shalom Bait, vas a tener paz en tu hogar. Así que por eso es 
importante que antes de firmar un contrato que sepas lo que estas firmando y seas consciente del 
compromiso que estas adquiriendo.  
  

A continuación presentamos una traducción de la Ketubah:  
  

• Traducción Literal de la Ketubah Tradicional Aramea  
  

• Con la voluntad y la ayuda del cielo, en el ______ día de la semana, el _________ 
día del mes ______ en el año cinco mil setecientos y ______ desde la creación del mundo, 
la era según la cual computamos aquí en la ciudad de ______________ que ________ 
hijo de  

 _________  dijo  a  esta  _________  hija  de  ____________.  

“Sé mi esposa según la práctica de Moisés e Israel, y yo con la ayuda del cielo trabajaré, te 
alimentaré, te sustentaré, te mantendré y te vestiré como es la costumbre de los esposos 
judíos que cuidan, honran, apoyan y mantienen a sus esposas fielmente. Y aquí te presento 
la dádiva de matrimonio de las (vírgenes), (doscientos) zuzim de plata, que te pertenecen, 
según la ley de Moisés e Israel; y también te daré tu alimento, ropa y necesidades, y viviré 
contigo como esposo y esposa según la costumbre universal.” Y la Señorita _____, esta 
(virgen) consintió y vino a ser su esposa. El ajuar de novia que ella le trajo a él de la casa de 
su (padre) en plata, oro, valores, ropa, muebles y ropas de cama, todo esto ________, dicho 
novio aceptó en la suma de (cien) piezas de plata, y ______ el novio, consintió en aumentar 
esta cantidad de sus propias pertenencias con la suma de (cien) piezas de plata, haciendo 
por todo (doscientas) piezas de plata. Y así dijo __________, el novio: “La responsabilidad 
de este contrato de matrimonio, de este ajuar de novia, y de esta suma adicional, la tomo 
sobre mí y mis herederos después de mí, de modo que serán pagadas de la mejor parte de mi 
propiedad y posesión que tengo debajo de todo el cielo, lo que poseo ahora o que habré de 
adquirir desde ahora. Toda mi propiedad, real y personal, aún la camiseta de mi espalda, 
será hipotecada para asegurar el pago de este contrato matrimonial, del ajuar de novia, y 
de la adición hecha a ello, durante el lapso de mi vida y después de mi muerte, desde el día 
presente y para siempre.” _______, el novio, ha tomado sobre mí la responsabilidad de este 
contrato matrimonial, del ajuar de la novia, y la adición hecha a ello, según los usos 
restrictivos de todos los contratos matrimoniales y las adiciones a ellos hechas para las hijas 
de Israel, según las instituciones de nuestros sabios de bendita memoria. No ha de 
considerarse como una mera pérdida sin consideración o como una mera fórmula de un 
documento. Hemos seguido la formalidad legal de la entrega simbólica (kinyán) entre 



______ el hijo de _______, el novio y _______ la hija de _______ esta (virgen), y hemos 
usado una vestimenta legalmente apropiada para el propósito, para reforzar todo lo que se 
ha afirmado arriba, y todo es válido y confirmado.  

  

• Según la costumbre sefardí se agrega: Y también se compromete con juramento 
severo ante Hashem Bendito sea, de confirmar y cumplir todo lo escrito en éste documento 
de la ketubah sin ningún cambio, modificación o subterfugio de manera de manera alguna. 
Hemos establecido la aceptación por parte del novio ___________ hijo de ___________, 
a la novia hija de __________ de éste contrato, de lo cual todo está establecido y 
especificado más arriba con un artículo apto para éste propósito y todo lo escrito será 
vigente y claro y auténtico y lo afirman de manera permanente.  

  

Una vez que sepas lo que estas firmando no vas a tener ningún problema en el matrimonio.  
  

El poder de dar: La primera característica de la Ketubah que nos llama la atención es 
que es un unilateral se tiene que cumplir 
 

Lo anterior implica que la Ketubah solo la firma el esposo, hay contratos bilaterales que son firmados 
por ambas partes que intervienen en el contrato, pero en el caso de un contrato unilateral es que solo 
uno tiene obligaciones;  
  

Porque el novio no recibe nada de parte de la esposa, sino que solamente da y la novia 
por su parte solamente recibe todo, el anillo, la Ketubah, con el compromiso 
monetario y la promesa del novio de proveerle todas sus necesidades, honra, sustento, 
alimento, ropa vivienda, etc. sin ninguna obligación de parte de ella; vemos que la 
Ketubah solo está llena de compromisos y promesas del esposo hacia la esposa que le 
proveerá todas sus necesidades físicas y espirituales de buena gana, con generosidad 
y gentileza, en la Ketubah se pone de manifiesto uno de los más grandes principios del 
judaísmo, que el hombre siempre es el que da y la mujer es siempre la receptora, el 
hombre está para dar y la mujer para recibir. En esto, de hecho, el contrato 
matrimonial judío nos enseña uno de los principios más importantes de una sana vida 
matrimonial, por ejemplo: El marido tiene que honrar a su mujer, halagarla, traerle 
regalos, darle dinero, en tanto que la mujer por su parte, no tiene obligación alguna 
de dar alguna de éstas cosas a su marido, si el marido tendrá la inteligencia de 
recordar la regla de que él y solo él es el que debe dar, podrá influir y gozará de paz 
en toda su vida matrimonial, pero si invierte el orden de la creación y descuida su 
papel de dar y mucho más, si tiene deseos de recibir de su mujer, como por ejemplo, 
recibir de ella honores, atención, gozo etc. entonces toda la casa se va a voltear al 
revés, porque el deseo de recibir es un deseo femenino…  
  

Éstos son principios que debemos enseñarles a nuestros hijos para que sean hombres: “El deseo de 
recibir es un deseo femenino”… Continúa diciendo el libro:  
  

Y si el marido es una hembra, entonces en la casa no hay unión de hombre y mujer 
sino de dos mujeres que viven juntas y esto es un gran problema…  
  

Nuestros hijos varones no deben estar esperando recibir atenciones por parte de sus esposas, porque 
nosotros somos los que estamos para dar, de manera que en el momento en que empiecen a quejarse 
en el sentido de que no los tratan bien, que no los sirven etc. entonces significa que se están 
comportando como mujer y el problema es que va a haber dos mujeres viviendo en sus casas, y por 
supuesto que esto aplica a nosotros como padres que debemos ponerle el ejemplo a nuestros hijos.  
  



Las primeras palabras con las que se inicia la Ketubah: “Con la voluntad y la ayuda del 
cielo”… Al invocar la ayuda divina en todas sus obligaciones, el novio se une a la fe pura 
y completa en el creador porque únicamente a través de la fe podrá cumplir con todo 
lo que prometió, pero inmediatamente después se compromete a trabajar en el sentido 
literal de la palabra, así nos enseñan nuestros jajamim (nuestros rabinos), que el 
marido está obligado a proveerle a su esposa todas sus necesidades en forma 
honorable incluso si tiene que trabajar duramente para lograrlo; y ésta es la 
respuesta a los holgazanes, a los flojos, a los irresponsables y a los “justos 
creyentes”…  
  

Es por eso que necesitamos insistir tanto en luchar contra la pereza y holgazanería, porque la pereza 
y la holgazanería es lo que más puede arruinar el hogar de nuestros hijos, sigue diciendo:  
  

Que no solo no mantienen a sus esposas como se comprometieron a hacerlo en la 
Ketubah en presencia de rabinos y testigos sino que todavía la acusan en nombre de 
la fe diciéndole: “¿que no sabes que Hashem es quien provee y da el sustento?”…  
  

Porque a veces los hombres se empiezan a hacer holgazanes y la mujer les empieza a reclamar en el 
sentido de que no están proveyendo, empiezan a tener problemas económicos y la respuesta del 
hombre es “ten fe, Dios va a proveer”. Eso no debe ser así;  
  

… “Acéptalo con amor, esto es para bien”… Éste santo y justo que pretende darle 
lecciones de fe a su esposa, no solo no le da dinero a su esposa para pagar las cuentas 
sino que además la sermonea e incluso se enoja con ella por su bajo nivel espiritual, 
sin embargo, nuestros rabinos ya conocían ésta clase de gente y se encargaron de 
hacerle firmar al novio que se comprometa a trabajar, ¿No tienes con que honrar y 
mantener a tu mujer? PONTE A TRABAJAR. En la Ketubah no dice: Yo te enseñaré a 
tener fe, no dice eso, está escrito: “trabajaré por ti”, no trates de enseñarle fe a 
expensas de ella, ése es tu trabajo, tú aprende a tener fe y a confiar en el Creador, que 
te ayude a honrar y a mantener a tu esposa, lo importante es que le des su sustento en 
forma honorable y no sermones sobre la fe, si nuestros sabios hubieran querido que 
la mujer fortaleciera su fe y confianza en Dios, no hubieran obligado a firmar para 
que se comprometiera a trabajar para sustentarla sino que la habrían hecho firmar a 
ella que no iría con exigencias a su marido.  
  

Es decir, el marido ya firmó que iba a proveer de dinero, así que tiene que ir y cumplirlo, de modo que 
si ya llevas dos meses sin producir dinero entonces es hora de cambiar de oficio pero el caso es que 
busque la manera en que esté produciendo. Tenemos que enseñarles a nuestros hijos a ser productivos 
y a trabajar.  
  

El respeto a la esposa.- A pesar de que el marido se comprometa a trabajar y a 
sustentar a su esposa, nuestros rabinos le dieron prioridad al tema del respeto que el 
marido le debe a la esposa por sobre el sustento, tal como dice la Ketubah, “Trabajaré 
para ti, te respetaré y recién después te sustentaré”, así es como nuestros rabinos nos 
enseñan que la principal necesidad de la mujer que también es la primera necesidad 
es que su marido la respete, se trata de una necesidad básica que es para ella tan 
fundamental como el aire que respira, cuando el marido no respeta a su mujer, 
entonces por más que le compre regalos y le de todo el dinero que quiera, la mujer no 
va a tener ninguna vitalidad ni alegría y tampoco tendrá deseo alguno de vivir con su 
marido, por consiguiente, es de la mayor importancia que el marido se comporte con 
su esposa con sumo respeto ¿Qué significa esto? Que no la critique y con más razón 
que no la humille, que no discuta con ella, que respete sus deseos y sus sentimientos, 
que se interese por todo lo que ella hace y que la alabe por eso.  



  

Desde éste momento nosotros como padres debemos entrenar a nuestros hijos con su mamá en el 
sentido de que no discutan con ella, que no la contradigan. Sigue diciendo el libro:  
  

Que se cuide mucho de no decir cosas que puedan interpretarse como críticas o como 
defectos que él encontró en ella o en su comportamiento al darle prioridad al tema del 
respeto por sobre todo lo demás, nuestros jajamim también nos indican que el marido 
debe darle a la esposa el sustento y los alimentos en forma respetuosa y honrosa, 
porque incluso si le da todo lo bueno del mundo pero en forma humillante, no vale 
nada.  
  

Aunque le des todo a tu esposa si no se lo das con amor, alegría y respeto no sirve de nada.  
  

Todo y de verdad.- Una vez que el marido se comprometió a respetar a su esposa llegan 
entonces las demás obligaciones, los alimentos, la ropa, la vivienda, las relaciones 
matrimoniales, etc. respecto a todo esto el novio firma y afirma que será de verdad, 
es decir, que no va a cumplir sus obligaciones solo de boca para afuera, sino que hará 
todo de verdad y con amor, también significa que no se comportará con su esposa 
como si le estuviera haciendo un favor y que es su obligación y ella se casó con él en 
base de aquellos compromisos firmados…  
  

Es decir, que no tenemos que estarle diciendo a nuestras esposas lo que hacemos por ellas, no tenemos 
que andar diciendo todo lo que hacemos por ellas ya que en eso consistió nuestro compromiso y en 
ése sentido ni siquiera debemos esperar gratitud. Continúa:  
  

Todo marido debe fortalecer su fe en forma constante, la fe le posibilita hacer frente a 
las difíciles pruebas que se le presentan en la vida a fin de fortalecer y darle alieno a 
su mujer, prometerle cumplir sus deseos y asumir plena responsabilidad sobre todo, 
nunca haciéndole sentir que existe de su parte debilidad, alguna desesperanza o 
evasión de sus obligaciones, por ejemplo: Aún si el marido de verdad se enfrenta con 
dificultades de sustento, nunca debe decirle “no” a su mujer…  
  

Nunca le debe decir el esposo a su esposa: “no tengo dinero para pagar eso o no podemos enfrentar 
semejante gasto” jamás. Continúa:  
  

Y por supuesto, no deberá delegarle la responsabilidad a ella y mucho menos sugerirle 
que asuma las responsabilidades que le corresponden a él. Aunque él no tenga ni un 
solo centavo debe reconfortarla, alentarla y prometerle que cumplirá con sus deseos 
apenas pueda. Cuando ella vea que su marido hace todo lo posible por cumplir con lo 
que desea y necesita, siente que su alma resplandece de dicha, la iluminación del alma 
de la mujer es un receptáculo maravilloso para recibir las bendiciones de un excelente 
y abundante sustento.  
  

Precepto de los deberes conyugales.- El esposo debe estar a disposición de su esposa, 
el marido que desaíra a su mujer en éste aspecto, le está causando una angustia 
indescriptible, no porque ella sienta necesidad de la relación física sino porque es una 
necesidad emocional que fortalece la creencia que su marido le ama…  
  

Es decir, hay ocasiones en que la mujer quiere ser cariñosa y si tú la rechazas argumentando cansancio 
o cualquier otra cosa, eso está muy mal, jamás lo debemos hacer, si nuestra mujer necesita de tiempo, 
de cariño, así estemos en el trabajo más importante, lo tenemos que dejar para estar con nuestra 
esposa.  
  



Por eso a nuestros hijos tenemos que entrenarlos en el sentido de que cuando les habla su mamá, de 
inmediato vayan adonde les hable y se muestren solícitos con su madre. Continúa:  
  

Ésta es una de las mejores oportunidades para expresiones de cercanía, cariño y 
palabras de amor, todo lo que fortalezca y consolide el vínculo entre ellos. La ley judía 
establece que las relaciones conyugales solo están permitidas con el consentimiento 
de la mujer…  
  

Si nuestra mujer nos pide que estemos con ellas, no nos podemos negar, pero si nosotros queremos 
hacer lo mismo y ella nos dice que en ése momento no, la tenemos que respetar;  
  

Si ella está enojada o disgustada por algún motivo, está prohibida la relación hasta 
que el marido haga las paces con ella.  
  

Posteriormente se describe que se tienen que tener testigos para Ketubah, la cual tiene que tener todos 
los principios de acuerdo a la ley.  
  

Posteriormente se describe la ceremonia del velo, el velo tiene que ver con el compromiso con la 
persona que se van a casar nuestros hijos, en el sentido de que a pesar de que aunque ya sepas quien 
es la persona e incluso ya tengan una fecha de boda está prohibido tocarla, darle besos, tener cualquier 
contacto físico, aunque ya tengan fecha de boda. Está prohibido el contacto físico hasta que se firme 
la Ketubah y se lleve a cabo la ceremonia de bodas, eso es lo que representa el velo, el hecho de que se 
guardaron, que no tuvieron contacto físico sino hasta después de la boda.  
  

A partir de que en la ceremonia se le cubre el rostro con el velo, se le considera que 
deja de ser soltera, ahora la belleza de la novia pasa a ser el tesoro especial de su 
marido, a partir de éste momento ella debería de evitar todo deseo de embellecerse y 
ser atractiva para otras personas fuera de su marido, ella le pertenece a él y él le 
pertenece a ella exclusivamente…  
  

En la sociedad hay gente que no conoce a Dios y es al revés de cómo se deben hacer las cosas, muchas 
veces cuando en un hogar común de gente que no conoce la Toráh ni vive de acuerdo a los principios 
divinos, la mamá, o la esposa cuando se empieza a arreglar en casa, los hijos regularmente le 
preguntan ¿A dónde vas? Y la razón es porque ya se acostumbraron a ver a su mamá sin arreglar, sin 
embargo debería ser al revés; en ése sentido el hombre y la mujer deberían procurar que cuando estén 
juntos en casa arreglarse para ellos mismos, no para quedar bien con los demás sino uno con el otro.  
  

Bajo la Jupa.- Las bendiciones son sumamente importantes pues invocan bendiciones 
que han de acompañar a los recién casados durante toda su vida común…  
  

Se describe la bendición por el vino:  
  

Los jajamim enseñaron que el recordatorio con el vino debe hacerse como algo 
importante, ya que la copa de vino es la tradición más prestigiosa en la tradición 
judía.  
  

La Bendición del compromiso matrimonial.- Bendito eres tú Hashem Dios nuestro Rey 
del universo quien nos ha santificado con sus preceptos y nos ha ordenado respecto a 
las relaciones prohibidas, que nos prohibió las mujeres comprometidas y nos 
permitió las mujeres que se casan con nosotros a través de la Jupa y la consagración. 
Bendito eres tú Hashem quien santifica a su pueblo a través de la Jupa nupcial y la 
consagración.  
  



Explicación: Es una bendición por el precepto que prohíbe las relaciones que no están 
permitidas, aquí el marido acepta el solemne compromiso de que ahora su mujer es la 
única en el mundo que le está permitida e incluso eso a condición de que se lleve a cabo 
una consagración ritual como es debido, porque si ella no es concebida de la forma 
debida, entonces también le está prohibida…  
  

Esto quiere decir que aún tu esposa hay ciertos días que te está prohibida; de acuerdo a la Toráh, 
cuando la mujer tiene su menstruación no puedes tener relaciones con ella, por eso en ésta bendición 
se le dice al Señor que ha creado toda una serie de leyes en todos los aspectos y por ello a partir de ése 
momento se le dice a Dios que se va a consagrar solo en aquello que le es permitido por el Señor. 
Continúa:  
  

El marido acepta aquí el compromiso de abstenerse de mantener relaciones 
prohibidas así como también el compromiso de guardar el pacto sagrado de 
abstenerse de mantener relaciones ilícitas. Es sabido que todo adulterio comienza por 
los ojos, es por eso que nuestros jajamim, los rabinos advirtieron que observar a otras 
mujeres es equivalente a cometer adulterio…  
  

Yeshúa lo dijo: “el que mira a una mujer para codiciarla ya adulteró con ella en su corazón”;  
  

Por lo tanto en su compromiso de guardar el pacto, el novio se compromete a no mirar 
a otras mujeres fuera de su esposa. En el momento en que el rostro de la esposa fue 
cubierto con el velo, ella se comprometió a revelar su belleza solo a su marido y a 
abstenerse de mantener relaciones personales con otros hombres, ahora el marido 
acepta el compromiso recíproco con la solemne bendición que se pronuncia con el 
sagrado nombre del Creador, a través de dicha bendición el marido se compromete a 
no mirar a ninguna otra mujer fuera de su esposa y ciertamente a evitar toda 
conexión personal con otras mujeres.  
  

Consagración y entrega del anillo.- Ahora el novio coloca el anillo en el dedo índice de 
la novia y dice: “  
  

HE AQUÍ QUE ME ERES CONSAGRADA EN MATRIMONIO DE ACUERDO CON LA LEY 
DE MOISÉS E  

ISRAEL”  

  

La expresión: Me eres consagrada significa: Me eres especial y exclusiva; esto obliga 
a la mujer a separarse y a alejarse de todos los demás hombres que existen, 
aparentemente el mensaje y la advertencia son para la mujer, sin embargo, si bien la 
mujer debe cumplir el precepto de actuar con recato, ella recibe la fuerza para hacerlo 
y cumplir con sus obligaciones únicamente de su marido. En otras palabras, si el 
hombre cumple con sus deberes hacia su esposa y satisface las necesidades 
emocionales de ella y en especial el amor, el respeto y la atención, entonces ella no va 
a tener ningún problema para serle siempre fiel puesto que no le falta nada, pero si el 
marido no cumple con su parte entonces la esposa sentirá sed de amor, de atención y 
de respeto. Al principio ella se quejará con amargura, se volverá agresiva y hasta su 
fidelidad hacia él se perjudicará.  
  

Después viene sheva berajot que son las siete bendiciones que se hacen durante la ceremonia de boda 
y cada una de estas bendiciones tiene una explicación hermosísima;  
  

Sheva berajot  

  



La primera bendición es: Bendito eres tú Hashem Dios nuestro, Rey del universo quien 
crea el fruto de la vid…  
  

Tal como explicábamos arriba, todas las ceremonias judías se inician con la bendición del vino, una 
bebida muy importante y algo festivo.  
  

La segunda bendición.- Bendito eres tú Hashem Dios nuestro Rey del universo quien 
lo ha creado todo para su gloria.- Éste es un gran mensaje para el novio, debes casarte 
con el fin de aumentar la gloria del creador, no por tu propio honor y placer…  
  

Debes casarte con el fin de alabarle más al Creador, con el fin de tener más oportunidades de servirle, 
el estar casado te da la oportunidad de hacer feliz a otra persona y no solo ser egoísta y solo estar 
pensando en ti mismo, lo que significa que te casas no para que recibas placer tú,  sino que te casas 
para darle mayor gloria y alabanza a tu Creador.  
  

La tercera bendición.- Bendito eres tú Hashem Dios nuestro Rey del universo quien 
forma al hombre, el novio le agradece al Creador y lo bendice por transformarlo en 
un hombre completo ya que hasta ahora antes de casarse era incompleto.  
  

La cuarta bendición.- Bendito eres tú Hashem Dios nuestro Rey del universo quien 
formó al hombre a su imagen conforme a la imagen de su estructura y le preparó a él 
mismo un edificio para la eternidad, Bendito eres tú Hashem quien forma al hombre. 
Ahora el novio expresa su gratitud al Creador por haber creado a Adán, el primer ser 
humano a la imagen divina y del ser humano que fue creado a la imagen divina Dios 
tomó una parte y de ella construyó un edificio para la eternidad. En otras palabras la 
mujer quien fue creada del hombre mismo es el edificio para la eternidad de su 
marido, sin ella, no tiene el hombre casa ni hogar, por ello nuestros jajamim llamaban 
a sus esposas “mi hogar”. Por lo tanto el marido debe evitar el enojo a toda costa 
porque enojarse con ella es como enojarse con su propio cuerpo, Él siempre deberá 
entender los sentimientos de ella y regocijarse con alegría de ella y sufriendo el dolor 
de ella.  
  

La quinta bendición.- Bendito eres tú Hashem Dios nuestro Rey del universo, has que 
se regocije y tenga júbilo la estéril, reuniendo a sus hijos en su interior con alegría, 
Bendito eres tú Hashem quien alegra a Sion a través de sus hijos…  
  

La quinta bendición hace una mención de la estéril, la estéril es Sión. En una boda se hace un 
recordatorio por Jerusalén. Continúa el libro:  
  

Ésta bendición es una oración para la reconstrucción de Jerusalén y el retorno de los 
exiliados…  
  

En cada boda se está orando por Amishav… porque vuelva su pueblo;  
  

El texto compara a Jerusalén con una mujer estéril y oramos para ver su regocijo en 
la completa redención de Israel y el retorno de los exiliados, porque cuando sus hijos 
están en Sion, en la santa Jerusalén, ya no es más considerada estéril. Todo hogar que 
esté construido sobre la base de la paz y el amor está aproximando la Gueulá, 
(redención), por eso cuando los esposos construyen un hogar así, es como si hubieran 
reconstruido una de las ruinas de Jerusalén, dado que la ceremonia matrimonial que 
se lleva a cabo como es debido, está acelerando la redención, es un momento propicio 
para rezar, para orar por la reconstrucción del sagrado templo en Jerusalén.  
  



Cuando tú formes un hogar de acuerdo a las leyes divinas, estás acercando la redención.  
  

La sexta bendición.- Bendito eres tú Hashem Dios nuestro Rey del universo, alegra a 
los amados amigos tal como alegraste en antaño a tu ser creado en el jardín del Edén, 
Bendito eres tú Hashem quien alegra al novio y a la novia. Ésta bendición es de 
enorme profundidad, antes que nada los novios son llamados “amados amigos”. Esto 
nos enseña que la base de su relación debe estar construida y basada en la amistad, el 
marido y su mujer deben ser amigos íntimos que disfrutan de la compañía mutua 
ayudándose el uno al otro, comunicándose en forma abierta y libre y siendo leales el 
uno al otro. La parte principal de la bendición es pedirle al Creador que bendiga a la 
nueva pareja igual que bendijo a Adán y Eva en el jardín del Edén, en efecto es una 
bendición para que estén satisfechos con su parte en la vida, que el marido esté 
satisfecho con su esposa y que la esposa esté satisfecha con su marido, Adán y Eva se 
tenían el uno al otro y no tenían a nadie más con quien compararse, por lo tanto no 
sentían competencia ni celos, la relación libre de celos y de competencia es una 
verdadera bendición. La nueva pareja es bendecida con alegría debido a que la 
principal alegría de toda persona es estar contenta con lo suyo, debe estar satisfecha 
con lo que el creador le dio sin mirar nunca a los demás ni compararse con ellos, los 
esposos deberían sentirse igual que Adán y Eva así como ellos fueron creados en 
forma especial el uno para el otro, así también los esposos deberían sentir que fueron 
creados el uno para el otro.  
  

La séptima bendición.- Bendito eres tú Hashem Dios nuestro Rey del universo quien 
ha creado el regocijo y la alegría, el novio y la novia, la dicha, la alegre canción, el 
placer y el deleite, el amor y la hermandad, la paz y la amistad, que muy pronto 
Hashem Dios nuestro se escuche en las ciudades de Yehudá y en la calles de 
Yerushalayim, el sonido de regocijo y el sonido de alegría, la voz del novio y la voz de 
la novia, el sonido de júbilo de los novios desde la jupa nupcial y de jóvenes desde sus 
fiestas llenas de canción, Bendito eres tú Hashem quien alegra al novio junto con la 
novia.  
  

Ésta es una bendición muy especial, Hashem, Dios ha creado una pareja espiritual, el 
regocijo y la alegría para que acompañe a la pareja física, el novio y la novia junto 
con todos los otros invitados de honor espirituales, la dicha, la alegre canción, el 
placer, el deleite, la hermandad, la paz y la amistad, cuanto más los novios se unan 
con una genuina unión espiritual, más permanecerán junto a ellos en su nuevo hogar 
los invitados espirituales de la boda de los siete días de celebración.  
  

Recordar la destrucción.- (Se rompe la copa). Tras la bendición el novio rompe un 
vaso de vidrio y lo hace añicos en conmemoración de la destrucción del templo 
sagrado de Jerusalén y entonces recita los siguientes versículos de los salmos 137:5-6 
diciendo: Si te olvidare oh Yerushalayim, que mi diestra olvide su destreza, que se 
pegue mi lengua a mi paladar si no te recordare, si no he de elevar a Yerushalayim 
por encima de mi alegría más grande. Nuestros jajamim, nos mandan conmemorar la 
destrucción de Jerusalén en cada ocasión festiva para que ninguna alegría sea 
completa si la presencia divina no reside junto a nosotros y hasta que Hashem no 
reconstruya su templo sagrado en el mundo material no podemos alegrarnos en 
forma total.  
  

Síntesis  

  

La ceremonia nupcial judía, sus rituales y sus bendiciones tienen como objetivo 
enseñarnos la forma correcta de vivir la vida matrimonial, el principio básico es que 



el varón es el que da y la mujer es la que recibe, el novio es el que se compromete a una 
larga lista de obligaciones y responsabilidades mientras que la novia se compromete 
solamente a ser la esposa. De éste modo, nuestros jajamim, nos enseñan los 
respectivos papeles de marido y de mujer, el marido debe ser el Mashpia, el que 
influye, el dador, y la mujer recibe el papel de Mekabel, la receptora, la que recibe, 
cuando es así, el matrimonio es sano y se forma un ambiente que conduce a la paz y 
la armonía, pero cuando ocurre lo contrario, cuando el marido espera recibir, está 
usurpando el rol de la mujer y cuando dos mujeres compiten, el hogar se transforma 
en un campo de batalla ya que va en contra de las leyes de la creación y hay fricción 
en lugar de armonía, por eso el marido debe dar sin restricción y en forma abundante 
sin esperar recibir nada a cambio.  
  

Cuando Yeshúa habló de las exigencias del compromiso matrimonial, cuando le preguntaron sus 
discípulos le preguntaron a cerca del divorcio y en qué casos era lícito, se dieron cuenta de que Yeshúa 
decía que prácticamente el matrimonio era un pacto para siempre y ellos se quejaron diciendo que era 
difícil y de igual manera nuestros hijos nos pueden decir lo mismo, es decir, que se pregunten cuál es 
el chiste de casarse como hombre ya que para la mujer es muy fácil porque solo tiene que estar 
recibiendo y ya, pero el hombre tiene que estar siempre como un esclavo, sin embargo, en la 
adolescencia de nuestros hijos es difícil que entiendan los beneficios de ésa entrega, nosotros los 
padres podremos entender que esa es la vida más satisfactoria y plena, la única manera en que vas a 
cumplir tu propósito como varón y cómo vas a ser perfeccionado es aprendiendo a servir y 
aprendiendo a dar ya que tenemos el ejemplo más grande de aquel que vino a servir y no a ser servido 
y que está escrito que cuando vea el fruto de la aflicción de su alma quedará satisfecho. No te vas a 
sentir amargado si vives para servir, para dar y para amar, sino todo lo contrario.  
  

Nosotros los padres de familia varones podemos dar testimonio fiel a nuestros hijos de que cuando en 
la relación con nuestras esposas nos hemos comportado de manera egoísta, es cuando nos hemos 
sentido de la manera más miserable, sin embargo cuando hemos buscado servirles, darles y amarlas 
es cuando nos hemos sentido más satisfechos.  
  

 

Probablemente el contenido de éste estudio a muchos les resulte muy fuerte, sin embargo esto es solo 
para los discípulos de aquel que vino a servirnos y a darnos un ejemplo de amor abnegado y que es 
lo que ha causado y causará que toda lengua le confiese y toda rodilla caiga ante Él.  
  

Incluso nosotros mismos como padres si aún no lo hemos experimentado, una vez que tomemos la 
decisión de experimentar con nuestras esposas estas enseñanzas que tienen su fuente de inspiración 
en la instrucción de Hashem, sirviendo a nuestras esposas, viviremos vidas llenas de bendición, 
bienaventuradas como está escrito.  
  

Finalmente, exhortamos a los esposos a amar a sus princesas, a que inviten a sus princesas a compartir 
su destino con ellos, porque éste, es el viaje más fascinante para el cual fuimos creados…  
  

Concluiremos éste formidable estudio con la transcripción de ésta bella canción:  
  

Y si nos aventuramos, nos entregamos al amor,  

Y si ya no lo dudamos entregando el corazón,  

Y si decidimos juntos, la vida entera compartir,  

Si es que tú y yo anhelamos, nadie lo puede impedir,  

Y si construimos juntos, los hoyos por los que luchar,  

Y si conquistamos todo, lo que podamos soñar,  

Y si la felicidad es compañera de la mar,  



Por amarnos ser felices y el ser felices en la mar…  

  

Te invito mi princesa, a unir nuestros destinos,  

Empecemos los dos juntos un camino juntos de por vida,  

Te invito a entregarnos, sin reservas uno al otro,  

Aventuras a tu lado, un romance, en amor…  
  

Y si nos comprometemos, a protegernos en amor,  

Y si confiamos juntos escuchando al corazón,  
Y si con total entrega, el amor no se limitara,  
Sería el mejor regalo, no se compararía a nada,  

Te invito a seguirme, a emprender éste viaje,  
A edificar todo un reinado, a dibujar todo un paisaje,  

Y si la felicidad, está unida a la mar,  
Ser felices al amarnos, y para siempre disfrutar…  

  

 

Hay  algo con referencia a esto en el libro de Ezequiel…  

 Ezequiel  

3:18 Cuando yo dijere al impío: De cierto morirás; y tú no le amonestares ni le hablares, para que 

el impío sea apercibido de su mal camino a fin de que viva, el impío morirá por su maldad, pero su 

sangre demandaré de tu mano.   

3:19 Pero si tú amonestares al impío, y él no se convirtiere de su impiedad y de su mal camino, él 

morirá por su maldad, pero tú habrás librado tu alma.   

3:20 Si el justo se apartare de su justicia e hiciere maldad, y pusiere yo tropiezo delante de él, él 

morirá, porque tú no le amonestaste; en su pecado morirá, y sus justicias que había hecho no 

vendrán en memoria; pero su sangre demandaré de tu mano.   

3:21 Pero si al justo amonestares para que no peque, y no pecare, de cierto vivirá, porque fue 

amonestado; y tú habrás librado tu alma.  

  

Dios está observando cada uno de nuestros pasos.  

El mensaje aquí además de motivarnos a vivir conforme a la instrucción, también nos responsabiliza 

por enseñarles a otros esta forma de vida.  Por lo tanto, tenemos el llamado a compartir esta 

enseñanza con aquellas personas que se encuentran sin guía y sobre todo que estén pasando por un 

momento crítico donde la decisión que tengan que tomar sea clave para su salvación. 

 


